

<sup>14</sup>Jérusalem disait : « Le Seigneur m'a abandonnée, mon Seigneur m'a oubliée. »  
<sup>15</sup>Une femme peut-elle oublier son nourrisson, ne plus avoir de tendresse pour le fils de ses entrailles ? Même si elle l'oubliait, moi, je ne t'oublierai pas.  
<sup>16a</sup>Car je t'ai gravée sur les paumes de mes mains.

→ Les v14-16a sont sans doute les plus connus

**Messe du dimanche 15 janvier 2023**

Dimanche du Baptême du Seigneur années A

→ Dans ce chapitre Isaïe relate dans les v1-6 comment le Seigneur l'a appelé...

→ ...et dans les v7-26 comment sera béni Israël le serviteur du Seigneur

→ La liturgie du jour nous donne 3 des 26 versets du chapitre 49 du Livre d'Isaïe

**Première Lecture** (Is 49, 3.5-6)

« Je fais de toi la lumière des nations pour que mon salut parvienne jusqu'aux extrémités de la terre »

<sup>3</sup>Le Seigneur m'a dit : « Tu es mon serviteur, Israël, en toi je manifesterai ma splendeur. »

→ Dans le v3 le Seigneur rappelle à Isaïe Sa volonté sur Israël : qu'il soit "Son serviteur", qu'en lui Il puisse manifester Sa splendeur

<sup>5</sup>Maintenant le Seigneur parle, Lui qui m'a façonné dès le sein de ma mère pour que je sois Son serviteur, que je lui ramène Jacob, que je lui rassemble Israël. Oui, j'ai de la valeur aux yeux du Seigneur, c'est mon Dieu qui est ma force.

→ Par le v5 le Isaïe nous dit comment il a compris la mission qu'il a reçue de prophète du Seigneur

→ J'aimais bien l'ancienne traduction liturgique : "j'ai du prix aux yeux du Seigneur"

<sup>6</sup>Et Il dit : « C'est trop peu que tu sois mon serviteur pour relever les tribus de Jacob, ramener les rescapés d'Israël : je fais de toi la lumière des nations, pour que mon salut parvienne jusqu'aux extrémités de la terre. »

→ Notre Seigneur est heureux de nous donner de Sa force...

→ Notamment pour que je puisse assurer la mission qu'Il me confie !

→ Seigneur, montre-moi bien la mission que Tu me confie, pour que je puisse avoir un peu de Ta force !

– Parole du Seigneur.

→ Louange qui diffuse la foi...

<sup>4</sup>Dans ma bouche Il a mis un chant nouveau, une louange à notre Dieu. Beaucoup d'hommes verront, ils craindront, ils auront foi dans le Seigneur.

→ Joie de croire...

<sup>5</sup>Heureux est l'homme qui met sa foi dans le Seigneur et ne va pas du côté des violents, dans le parti des traîtres.

→ Action de grâce infinie... Si beaux, les v4-6 !

<sup>6</sup>Tu as fait pour nous tant de choses, Toi, Seigneur mon Dieu ! Tant de projets et de merveilles : non, Tu n'as point d'égal ! Je les dis, je les redis encore, mais leur nombre est trop grand

**Psaume** Ps 39 (40), 2abc.4ab, 7-8a, 8b-9, 10cd.11cd R/ <sup>8a.9a</sup>Me voici, Seigneur, je viens faire Ta volonté

→ Le psaume 39 est construit en 17 versets (v2-18), dont un (le v4) est long et un (le v6) est très long

<sup>2</sup>D'un grand espoir j'espérais le Seigneur : Il s'est penché vers moi pour entendre mon cri.

→ Avec les encadrés bleus, le psaume est donné ici en entier, les v10-11 ayant été complétés [entre crochets]

<sup>3</sup>Il m'a tiré de l'horreur du gouffre, de la vase et de la boue ; Il m'a fait reprendre pied sur le roc, Il a raffermi mes pas.

→ Les v2-6 de ce psaume, je les reçois comme une magnifique invitation à tous les croyants à la libre louange (dont le "chant nouveau" !) qui évangélise, à goûter la joie d'avoir foi en notre Dieu, à être attentif à tous Ses bienfaits pour Lui en rendre grâce, à Lui faire entendre mon cri de supplication, à recevoir Ses 3 grâces (hors de l'horreur, pied sur le roc, pas affermis)

→ Je reçois les v7-11 de ce psaume comme une préparation au Christ des croyants de la 1<sup>ère</sup> Alliance

<sup>7</sup>Tu ne voulais ni offrande ni sacrifice, Tu as ouvert mes oreilles ; Tu ne demandais ni holocauste ni victime, <sup>8</sup>alors j'ai dit : « Voici, je viens

Dans le livre, est écrit pour moi <sup>9</sup>ce que Tu veux que je fasse. Mon Dieu, voilà ce que j'aime : Ta loi me tient aux entrailles. »

<sup>12</sup>Toi, Seigneur, ne retiens pas loin de moi Ta tendresse ; que Ton amour et Ta vérité sans cesse me gardent !

<sup>13</sup>Les malheurs m'ont assailli : leur nombre m'échappe ! Mes péchés m'ont accablé : ils m'enlèvent la vue !

Plus nombreux que les cheveux de ma tête, ils me font perdre cœur. <sup>14</sup>Daigne, Seigneur, me délivrer ; Seigneur, viens vite à mon secours !

<sup>10</sup>[J'annonce la justice dans la grande assemblée. Vois, je ne retiens pas mes lèvres, Seigneur, Tu le sais.]

<sup>11</sup>Je n'ai pas enfoui Ta justice au fond de mon cœur, [je n'ai pas caché Ta fidélité, Ton salut] ; j'ai dit Ton amour et Ta vérité à la grande assemblée.

<sup>15</sup>Qu'ils soient tous humiliés, déshonorés, ceux qui s'en prennent à ma vie ! Qu'ils reculent, couverts de honte, ceux qui cherchent mon malheur ; <sup>16</sup>que l'humiliation les écrase, ceux qui me disent : "C'est bien fait !"

<sup>17</sup>Mais Tu seras l'allégresse et la joie de tous ceux qui Te cherchent ; toujours ils rediront : "Le Seigneur est grand !" ceux qui aiment Ton salut.

→ ...mais Le chercher est notre joie !

→ Je compte sur Toi, S, pas sur ceux qui me méprise à cause de mon malheur !

<sup>18</sup>Je suis pauvre et malheureux, mais le Seigneur pense à moi. Tu es mon secour, mon libérateur : mon Dieu, ne tarde pas !

→ Pauvres et malheureux que nous sommes dans l'épreuve...

## Deuxième Lecture (1 Co 1, 1-3)

« À vous, la grâce et la paix,  
de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus Christ »

→ St Paul commence toujours ses lettres apostoliques par une belle salutation ;  
la liturgie du jour nous donne celle de la Première aux Corinthiens

<sup>1</sup> Paul, appelé par la volonté de Dieu  
pour être apôtre du Christ Jésus,  
et Sosthène notre frère,

→ 1<sup>ère</sup> partie de cette salutation :  
celui qui écrit rappelle qui il est...

→ ...appelé par la volonté de Dieu  
à être "apôtre du Christ Jésus"

→ Sosthène est sans doute le frère qui écrit à la dictée de Paul.

<sup>2</sup> à l'Église de Dieu qui est à Corinthe,  
à ceux qui ont été sanctifiés dans le Christ Jésus  
et sont appelés à être saints  
avec tous ceux qui, en tout lieu,  
invoquent le Nom de notre Seigneur Jésus Christ,  
leur Seigneur et le nôtre.

→ 2<sup>ème</sup> partie de cette salutation : à quel  
titre, les destinataires de cette Lettre...

→ Tous les  
baptisés,  
donc !

→ ...ceux qui ont été "sanctifiés dans le  
Christ Jésus" et "sont appelés à être saints"

<sup>3</sup> À vous, la grâce et la paix,  
de la part de Dieu notre Père  
et du Seigneur Jésus Christ.

→ Mais ont associés  
aussi ceux qui sans  
être encore baptisés...

→ ...déjà "invoquent le Nom de  
notre Seigneur Jésus-Christ" !

– Parole du Seigneur.

→ 3<sup>ème</sup> partie de cette salutation : ce que souhaite  
le rédacteur de cette Lettre en l'écrivant...

→ ...qu'à ceux qui la liront soient données  
"la grâce et la paix" de la part de Dieu le  
Père et de Jésus notre Seigneur" !

Acclamation (cf. Jn 1, 14a.12a)

Alléluia. Alléluia.

« Le Verbe s'est fait chair, Il a établi parmi nous Sa demeure.

À tous ceux qui L'ont reçu, Il a donné de pouvoir devenir enfants de Dieu. »

Alléluia.

## Évangile (Jn 1, 29-34)

« Voici l'Agneau de Dieu, qui enlève le péché du monde »

<sup>7b</sup> Tu ne demandais ni holocauste ni victime,  
<sup>8a</sup> alors j'ai dit : "Voici, je viens".

Ps 39

<sup>29</sup> Le lendemain, voyant Jésus venir vers lui,  
Jean déclara :

→ L'agneau (ou autre tête de bétail) qu'on  
offrait sans cesse en sacrifice ou en holocauste...

« Voici l'Agneau de Dieu, qui enlève le péché du monde ;

→ ...va laisser la place à un unique Agneau,  
offert une fois pour toutes en sacrifice.

<sup>30</sup> C'est de Lui que j'ai dit :

"L'homme qui vient derrière moi est passé devant moi,  
car avant moi Il était". »

→ Jean est a priori né 6 mois avant Jésus...

→ Mais Jésus, engendré avant les siècles,  
dira "avant qu'Abraham fût, moi je suis" !

<sup>31</sup> Et moi, je ne le connaissais pas ;  
mais, si je suis venu baptiser dans l'eau,  
c'est pour qu'Il soit manifesté à Israël. »

→ Jean connaissait  
sans doute Jésus  
comme cousin de  
son âge...

<sup>58</sup> "avant qu'Abraham fût, moi je suis".

Jean 8

<sup>32</sup> Alors Jean rendit ce témoignage :

« J'ai vu l'Esprit descendre du ciel comme une colombe  
et Il demeura sur Lui.

→ ...mais il ne savait pas tout ce que l'Esprit allait  
lui révéler de Lui lors de sa mission de "Baptiste"

<sup>33</sup> Et moi, je ne le connaissais pas,  
mais Celui qui m'a envoyé baptiser dans l'eau m'a dit :  
"Celui sur qui tu verras l'Esprit descendre et demeurer,  
Celui-là baptise dans l'Esprit Saint."

→ ...nous devons nous aussi  
Lui rendre témoignage !

<sup>34</sup> Moi, j'ai vu, et je rends témoignage : c'est Lui le Fils de Dieu. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Nous qui avons "vu" nous aussi  
grâce à ce qui nous a été rapporté...

## **Homélie de la messe de 11h à Saint Maxime d'Antony**

*Père Germain, prêtre étranger en renfort de la paroisse*

Après les fêtes de Noël et du Nouvel An, nous retrouvons le "train-train quotidien" de nos vies... et le "temps ordinaire" dans nos liturgies. Mais l'Église nous appelle aujourd'hui à célébrer une 2e "épiphanie" (une manifestation du Seigneur) : le baptême par Jean le Baptiste de Jésus dans le Jourdain.

La première lecture nous l'a fait entendre, le prophète Isaïe s'adresse au le peuple d'Israël en déportation depuis 50 ans, à un moment où il se réduit de plus en plus. Le découragement commence à s'installer mais Dieu leur envoie Isaïe pour leur dire en quelque sorte : vous êtes un tout petit reste mais vous avez un grand message à apporter aux autres restés à Jérusalem, et aussi aux autres nations ! Pour les conforter ceci, il y a aussi les paroles du psalmiste : "me voici, je viens faire Ta volonté". Or dans le Livre d'Isaïe se dévoile aussi déjà le visage du Messie. Dans la 2e lecture l'apôtre Paul nous parle d'un peuple appelé à être saint, au-delà des mérites personnels de chacun : parce qu'ils ont reçu en eux le don de Dieu par leur baptême en Jésus-Christ. Même si nous cheminons encore vers la perfection à laquelle nous sommes appelés, nous sommes déjà un peuple Saint pour le Seigneur.

Dans l'évangile d'aujourd'hui, nous voyons la figure de Jean le Baptiste, chargé de préparer les cœurs à la Nouvelle Alliance que Jésus vient dévoiler, et pour cela à accueillir le Messie et la Nouvelle Alliance qu'Il vient nous révéler. A Son baptême par Jean, Jésus est manifesté comme Messie de Dieu pour que le peuple, venu à Lui pour recevoir le baptême de conversion qu'il donnait, puisse aussi accueillir Jésus. C'est humblement et silencieusement que Jésus est venu à Jean-Baptiste au bord du Jourdain, mais quand quelqu'un a en lui-même quelque chose d'important pour les autres, Il suscite toujours une personne pour le faire remarquer à tous les présents. Ainsi l'Esprit a poussé Jean à proclamer "voici l'Agneau de Dieu" pour que par Son baptême Jésus soit manifesté au monde.

En chacun de nous l'Esprit Saint peut passer mais en Jésus Il demeure sans cesse, et c'est donc en allant vers Lui que nous Le trouverons. [Et l'Esprit Saint ne passe jamais près de nous ou en notre cœur sans nous laisser quelque chose comme un cadeau]. Mais le plus souvent Il ne passe près de nous que le temps d'un bref instant. Un jour, un maître d'école demande à ses élèves de dessiner train qui passe. Or en passant dans les rangs il voit un élève qui n'a dessiné que des rails ! "C'est que le train vient de passer", lui explique l'élève ! C'est ainsi que je vis ma foi sous la mouvance de l'Esprit. Si quelqu'un vit sa foi avec un autre esprit que Celui de Jésus-Christ, qu'il nous dise vite son nom !

Tel père, tel fils, dit l'adage. Mais on peut dire avec Marie : telle mère, tel fils ! Dès qu'elle entend la voix de Marie venir la visiter, Elisabeth ressent comme une frénésie chez l'enfant qu'elle porte en elle : le futur Jean le Baptiste met tout en œuvre pour qu'elle reconnaisse l'Esprit présent sur l'Enfant que Marie commence à porter en son sein de son côté. Alors que devenu adulte Jean prêche dans le désert et baptise dans le Jourdain, il perçoit à nouveau l'Esprit Saint en Jésus qui vient à lui. Alors tous ceux qui sont là après le baptême de Jésus] entendent les paroles que rapporte Jean : « Celui sur qui tu verras l'Esprit descendre et demeurer, Celui-là baptise dans l'Esprit Saint. »

Et nous qui entendons cela près de 2000 ans après, nous revenons à cet événement pour dire comme le psalmiste : « voici, je viens ; ce que Tu veux que je fasse, voilà ce que j'aime ». Et notre vie doit connaître comme un changement ; nous ne menons pas notre vie pour nous-mêmes, mais pour le Seigneur, en disant : je suis là pour faire Ta volonté, Seigneur, et moi aussi je veux dire « Ton amour et Ta vérité à la grande assemblée ».

Demandons au Seigneur la grâce de pouvoir dire : me voici Seigneur, je viens faire Ta volonté ! Il nous a fait voir Sa lumière pour que nous puissions la montrer au monde, pour que nous puissions dire à ceux que nous rencontrons : « voici l'Agneau de Dieu, qui enlève le péché du monde ». Ainsi nous pourrions aller d'un pas léger vers Lui et vers nos frères où que nous soyons. Que Son Esprit Saint soit sur nous et pour les siècles, Amen.

## Chant de communion Levons les yeux, voici la vraie lumière

Paroles et musique : Alain Dumont / Alexis Fleury) © 2010, Éditions de l'Emmanuel

R. Levons les yeux, voici la vraie lumière,  
Voici le Christ qui nous donne la paix !  
Ouvrons nos cœurs à Sa miséricorde,  
Notre Sauveur est au milieu de nous !

1. Jésus Christ, le Fils de Dieu fait homme  
Vient demeurer au milieu de Son peuple !  
Regardez ! Voici l'Emmanuel !  
Dieu avec nous, venu dans notre chair !

2. Il est Dieu, Il est notre lumière,  
Rayon jailli du cœur très saint du Père.  
Sa clarté embrase l'univers,  
Il est la vie illuminant la nuit !

3. C'est par Lui que fut créé le monde  
Pour l'habiter, l'habiller de Sa gloire.  
Par Son Nom Dieu se révèle à nous  
Accueillons-Le, Il vient parmi les Siens !

4. Viens, Jésus ! Entre dans Ton saint Temple !  
Nourris nos cœurs, donne-nous ta Parole !  
Nous voici, Tes enfants rassemblés :  
Parle, Seigneur, et nous écouterons !

5. Entendons l'appel de la sagesse,  
L'Époux très saint nous invite à Ses noces  
« Venez tous au banquet de l'Agneau,  
Mangez ce pain et buvez de ce vin » !

## Méditation Prier au Quotidien

**Méditation**  
« Voici l'Agneau de Dieu qui enlève le péché du monde »  
(Jean 1, 29). Cette image de l'agneau pourrait surprendre ; en effet, un animal qui ne se caractérise pas par sa force et sa robustesse porte sur ses épaules un poids si oppressant. La masse énorme du mal est enlevée et emportée par une créature faible et fragile, symbole d'obéissance, de docilité et d'amour sans défense, qui va jusqu'à se sacrifier elle-même. L'agneau n'est pas un dominateur, mais il est docile ; il n'est pas agressif, mais pacifique ; il ne montre pas les griffes ou les crocs quelle que soit l'attaque, mais il supporte et est soumis. Et Jésus est ainsi ! Qu'est-ce que signifie pour nous, aujourd'hui, être disciples de Jésus Agneau de Dieu ? Cela signifie mettre l'innocence à la place de la méchanceté, l'amour à la place de la force, l'humilité à la place de l'orgueil, le service à la place du prestige. C'est un gros travail ! Être disciples de l'Agneau signifie non pas vivre comme une citadelle assiégée, mais comme une ville sur un mont, ouverte, accueillante, solidaire. Cela veut dire non pas prendre des attitudes de fermeture, mais proposer l'Évangile à tous, en témoignant par notre vie que suivre Jésus nous rend plus libres et plus joyeux. ★ Pape François

